

BILLET PASTORAL PAR LAURA

Février 2023 – PARABOLES

Dans les textes du Nouveau Testament, il est indiqué que Jésus s'adressait aux foules et à ses disciples souvent au moyen de paraboles. Si l'Ancien Testament ne contient que 5 paraboles¹, contre 50 dans le Nouveau Testament, celles-ci constituent un des traits caractéristiques de la prédication de Jésus qui veut avant tout « interpeller, controverser et enseigner, par la capacité de chacun de faire advenir une image mentale et d'entendre la Parole », au pied de la lettre², pour ce qu'elle dit par elle-même. Les auditeurs du temps de Jésus s'en retrouvaient troublés (Mt 22, 45-46), déstabilisés (Mt 22, 15), et parfois transformés (Lc 10, 25-37). Cette façon de faire vise à créer une image mentale d'une vérité, pour la rendre plus accessible. Les histoires bien que semblant très simples de premier abord, s'adressaient avant tout au cœur, plutôt qu'à l'intelligence ou aux connaissances. Jésus lui-même déclare : « Si je leur parle en paraboles, c'est parce qu'ils regardent sans regarder, et qu'ils écoutent sans écouter ni comprendre. »

Une lecture attentive des textes montre que la signification symbolique et comparative de la parabole n'était pas toujours évidente aux auditeurs qui l'écoutaient et Jésus se trouvait parfois obligé d'expliquer ou de développer son propos. Deux mille ans plus tard, notre écoute de ces paraboles saisit-elle vraiment ce que Jésus a à nous dire et comment sa parole résonne-t-elle pour nos vies ? Car la parabole restera toujours un récit qui entraîne au-delà de ses mots et dont la portée dépasse le sens premier.³

-
- 1 2 S 12,1-4 (la parabole de la brebis perdue par Nathan), 2S 14,6-8 (le Vengeur du sang), 1R 20,39-40 (le Prisonnier évadé), Es 5,1-6 (le Vignoble gaspillé) et Es 28,24-28 ; les livres de Jonas et de Ruth peuvent avoir une fonction de parabole. Le livre d'Osée ainsi que le passage d'Ez 24,3-5 peuvent constituer un Mashal – La parabole ou Mashal en hébreu/παραβολή (*parabolê*) en grec sert à comparer un enseignement moral avec une situation connue et commune de la tradition de ses auditeurs.
 - 2 Une parabole ou un type explique, illustre, confirme et approfondit une vérité du Nouveau Testament, mais elle ne peut pas en être le fondement. La véritable clé de l'explication des symboles réside dans la Parole de Dieu elle-même.
 - 3 Cf. Rohmer, Céline, Comprendre les paraboles in <https://region-ouest.epudf.org/actualites/spiritualite/comprendre-les-paraboles-500011236/>. 2 juillet 2022.

Je vous invite en ce mois de février à vous mettre en chemin vers Pâques au moyen de ces paraboles, dans la prière et dirigés par l'Esprit Saint. Le temps de Carême invite chacun à se restreindre, pour laisser plus de place à autrui et à ses besoins. Je vous propose donc de laisser plus de place dans vos vies à votre Sauveur Jésus-Christ et à méditer ces cinquante paraboles*, qui sont autant paroles de vérité, de grâces et de sagesse prononcées par celui-ci. Lire à haute voix et visualiser les mots, les images que ces histoires font advenir en vous, sans vouloir y glisser des idées personnelles qui viendraient appuyer vos certitudes déjà acquises⁴. Car la parabole et son enseignement n'ont en effet, pas pour but de mettre en valeur tel ou tel enseignement moral spécifique, mais plutôt la totalité de la parole de Dieu. Elles nous disent quelque chose de l'Être de Dieu. Elles sont bénédictions pour chacun, elles nous racontent son Amour.



©L.Ausderau

LAURA

*Et comme le carême dure 40 jours et qu'il y a 50 paraboles, vous pouvez commencer dès aujourd'hui !

4 Il nous faut toujours rester conscients que par nous-mêmes nous ne savons rien ni ne pouvons rien, l'Esprit Saint nous révèle ce qu'il y a à dévoiler à notre intelligence.